
認真工作的平凡人    撰文／吳昭怡‧蔡明洵採訪整理 

不喜歡參加社團、沒有偉大想法，李家同認為自己是再普通不過的一個人。邏輯訓練和做一個好人，在他看來為什

麼都非常重要 

我是很普通的一個人，沒有任何特別的地方。比方說，我沒有什麼夢想，在任何情況下，我就是把工作做好。其實，

一個很偉大的藝術家或者科學家，他都不是為人典範的，因為普通人做不到。但普通人，可以把工作做得更加好一點，

做得不好就是不夠認真，這很簡單。 

我是不喜歡參加社團的人，我從來沒參加過任何社團，除了天主教的活動。我是在高二的時候，誤打誤撞信仰了天

主教。有人帶我去、拉我去，糊里糊塗就這樣覺得很好。大學的時候，我跟著一個加拿大籍的神父一起去監獄當義工，

大概兩到三年。在監獄當義工開了不同的眼界。我第一次去，是在台北監獄，現在愛國東路那一帶，那時候附近還是田。

左邊是看守所、右邊是監獄，進去就是跟他們聊聊天。我覺得信仰宗教不能夠紓壓，或是給你很好的社交生活。一個人

的壓力要用實際的方法去紓解，絕對不能逃避。 

老實說，我沒有很偉大的想法。台大畢業後，我申請獎學金，之後就到美國去唸書。我的第一份工作是在美國國家

研究室（National Institute）做研究；做了一年，之後再回去唸書。我很喜歡唸書，總覺得應該唸。我小時候的志願，不

是警察就是總統，因為很威風，但那都是亂想。 

一個人重要的不是在於有什麼夢想，而是要把現在的工作做好，對個人、對國家社會，都是要把現在的工作做好。

我沒碰過很大的挫折，小時候唸書都滿順利，即使碰到過，我也不會提。因為人生碰到挫折是很自然的事情，絕大多數

的人都會碰到挫折。但一個人碰到挫折，應該想的是：我們碰到不幸的事情，比起全世界真正不幸的人來講，根本是算

不了什麼，不值得太難過。尤其像我這種人，還會覺得不舒服，是有點生在福中不知福。 

我覺得一個人比較會關心別人，一個人如果太窮，他就無法關心。非常自私的人是自閉的，所以有時候，我們因此

覺得自私的人很可憐，就是這個意思。所謂自閉症，就是沒有看到別人的想法，他做什麼事情都沒想到別人，自閉症就

是沒能了解別人的存在，這不是道德上的問題。 

說到寫文章，為什麼有人寫得不夠流暢，或者寫得沒人懂、沒人要看，這個人多多少少有自閉症，寫了以後，他只

有自己看得懂、自己喜歡。我的文筆很流暢，另外有一點，我認為是我的思路很合乎邏輯，思路合乎邏輯寫出來的文章，

會有中心思想、沒有矛盾。而且我的博士論文是跟邏輯有關，我覺得我這輩子受益匪淺就是這個訓練。 

所有教學中，最重要的就是邏輯思考，對學生也會特別要求邏輯訓練。 

現在學生比較會玩，這也正常，因為玩的機會比較多。我們那些同學之所以比較用功，是因為在台灣找不到工作，即使

台大電機畢業也紛紛想出國，因為想出國，大家就很用功。其實我那時用功，也不是想追求真理，就是因為想出國，所

以要把成績搞好。 

其實，我覺得每個人都應該擁有理智的思惟，以及一直抱持愛人如己的態度。一個人可以成就不是很好，但要做一

個好人，這是最重要的。 

李家同暨南國際大學資訊工程系教授。 
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